
Por Miguel Díaz Nápoles
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Con ajuste a lo planificado importancia de mantener la 
transita en Las Tunas el curso comunicación permanente con 
escolar 2022-2023 y se avoca a los colectivos pedagógicos, los 
importantes procesos como los educandos y las familias a fin de 
exámenes de ingreso a la Edu- evitar confusiones y un estado 
cación Superior.  Así lo dio a de opinión desfavorable.
conocer Nilser Piñeda Cruz, En el encuentro se dialogó, 
director del sector en el territo- asimismo, acerca del principio 
rio, a la ministra del ramo, Ena estudio-trabajo, con resultados 
Elsa Velázquez Cobiel la, más notables en la Educación 
durante un consejo de direc- Técnica; un valor por generali-
ción para evaluar los asegura- zar, en el actual contexto eco-
mientos del período lectivo y su nómico nacional, “Urge desa-
avance hasta ahora. rrollar en los estudiantes una 

La autoridad local reseñó pun- conducta de productores y no 
tos claves referidos a la ubica- de consumidores”, dijo Veláz-
ción laboral de los egresados de quez Cobiella.
escuelas pedagógicas y de la Otros temas en la agenda ver-
Enseñanza Técnica y Profesio- saron sobre la exportación de 
nal, la atención a los barrios vul- bienes y servicios del gremio, 
nerables y a los jóvenes desvin- el Programa de Atención a los 
culados, así como la disponibili- Preuniversitarios Vocaciona-
dad de la base material de estu- les de Ciencias Exactas, el estí-
dio y de vida, respecto a la que mulo al personal docente y el 
mencionó un déficit de más de control interno.
24 mil libretas cuadriculadas La titular de Educación en el para los alumnos de primero a país hizo énfasis en las más de cuarto grados de la Enseñanza 

mil 600 solicitudes pendientes Primaria.
para plazas en los círculos infan-

En este sentido, Marisol Torres, tiles y en la búsqueda de alterna-directora de la unidad empresa- tivas como la creación de casitas rial de base Gráfica Las Tunas, infantiles, de las que aquí funcio-dijo que preparan las condicio-
nan solo cinco y todas pertene-nes para producir en las próxi-
cen al Ministerio de Educación, mas semanas, por primera vez 
por lo que urge una respuesta de en el Balcón de Oriente, este 
otros organismos.material escolar.

Finalmente, reconoció a los Se reiteró, en varias oportuni-
educadores de Las Tunas, con dades, el asunto de las limitacio-
loables resultados por varios nes y carencias de recursos, 
años y los animó a consolidar el ante lo cual la ministra insistió en 
trabajo educativo, la formación los mayúsculos esfuerzos que 

se realizan para garantizar los de valores, el patriotismo y el sen-
insumos imprescindibles y en la tido de la identidad nacional .

Constata ministra de Educación 
marcha del curso escolar 

2022-2023
Por Naily Barrientos Matos

La presentación de la Empresa Integral Agropecua-
ria (Agroint), como la primera entidad exportadora e 
importadora de Las Tunas, será la principal novedad 
de esta provincia en la Feria Internacional de La Haba-
na Fihav 2022, que se desarrollará del 14 al 18 de 
noviembre.

Agroint negociará con productos de la Industria Ali-
mentaria y la pesca y, como representante del territo-
rio, entre sus clientes podrán estar empresas estata-
les y personas naturales. Actualmente, realiza expor-
taciones de carbón, níspero, coco, guanábana, anón, 
plátano burro y boniato, entre otros renglones.

En conferencia de prensa, Salvador Sariol, jefe del 
Departamento de Comercio Exterior, Inversión 
Extranjera y Cooperación Internacional aquí, señaló 
que un momento relevante de la Feria será la presen-
tación de la Empresa Pesquera (Pescatun), en proce-
so inversionista con una firma extranjera, que se dedi-
cará a las ventas mayoristas online y producciones 
dentro del país, con precios económicos en CUP para 
la población.

También la Empresa Alimentaria está en negocia-
ción para la apertura de una tienda mayorista y un 
complejo industrial dedicado a la elaboración de dis-
tintas ofertas, como parte de la internacionalización 
de las entidades tuneras, que ya incursionan en mer-
cados de Japón, Sudamérica y Canadá.

En el 2018, el Balcón de Oriente solo tenía 14 
rubros exportables y actualmente cuenta con 26. Se 
consolida la labor con empresarios extranjeros inte-
resados en invertir en estas tierras, y existen fortale-
zas aún por desplegar en el complejo mundo del 
comercio exterior, para lo cual la provincia ya dispone 
de varios profesionales diplomados en ese campo.

Fihav es una cita de trascendental connotación en 
el ámbito del comercio y las inversiones en la Isla, y 
hoy constituye la bolsa comercial más importante de 
la nación y el Caribe. 

Empresas tuneras rumbo a la 
Feria Internacional de La Habana

“Ustedes no le pueden fallar al influye en el aporte de alimentos, co visitó el área de los molinos, 
aseguró que la entidad cuenta país, el central Antonio Guiteras las centrífugas y la generación 
con las mejores tierras de la Isla, tiene que dar su aporte en esta de vapor, donde dialogó con el 

personal. Además, visitó la plan-zafra, y aunque es una campaña suficientes materias primas y los 
ta de derivados.pequeña resulta decisiva para recursos humanos para fabricar 

todo lo que se está haciendo en azúcar y comida. “Hay que Como parte de su agenda, al 
la difícil coyuntura económica”, lograr que las bases productivas cierre de esta edición el vicepre-
fue el mensaje del vicepresiden- se diversifiquen y sigan aumen- sidente cubano se reunía con 
te de la República de Cuba, Sal- tando la producción de alimen- dirigentes de la Empresa Agroin-
vador Valdés Mesa, en un inter- tos, porque es una alternativa dustrial de Granos Las Tunas, 
cambio con dirigentes y trabaja- para alcanzar la soberanía ali- para dialogar sobre la marcha de 
dores de la empresa azucarera mentaria por la que lucha la ese importante programa. 
de Puerto Padre sobre el inicio nación”. (Más detalles de los preparati-de la contienda 2022-2023. En recorrido por el ingenio, el vos de la zafra en la empresa Anto-

Al analizar cómo este enclave nio Guiteras en la página 4).también miembro del Buró Políti-

Valdés Mesa: El “Guiteras” no le puede fallar al país
Texto y foto: Miguel Díaz Nápoles

Leche de dietas médicas: 
imposibilidades y disgusto popular
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Llévanos en tu móvilLlévanos en tu móvil
Semana del 11 al 17 de noviembre 

Ü 14/1877: Fuerzas del mayor general Vicente Ü 16/1519: Fundación de la Villa de San Cristóbal 
García González libran un combate en La Trini- de La Habana.

Ü 11/1958: Asesinan a los revolucionarios tuneros 17/1913: Acuerdan la reconstrucción del par-dad, Manatí. Ü 
José Fernández Reyes, Indalecio Díaz Rodrí- Ü 15/1895: Se escribe el Himno Invasor. que Vicente García y la construcción del “Ma-
guez y Pablo Nápoles Miranda. Ü 15/1941: Publican por primera vez en Puerto ceo”.

Ü 12/1959: Es ajusticiado el combatiente Cristino Ü 17/1941: Proclamación del Día Internacional Padre el periódico Proa Democrática.
Naranjo Vázquez. del Estudiante.

Por Rafael Avilés Espinosa

Un total de 48 estudiantes reci- porque todos mis compañeros la organización y por sus más 
bieron sus títulos de graduados estaban muy bien preparados y de 40 años de labor en el Siste-
del XXXII Entrenamiento a la cualesquiera de ellos pudo ser- ma de Escuelas del Partido en 
Reserva de Cuadros para las lo”, dijo González Palmero, y el Balcón de Oriente.
Organizaciones Políticas y de señaló que el hecho de haber Al hacer las conclusiones del 
Masas de la escuela provincial transitado como dirigente de acto, Pérez Gallego elogió la 
del Partido Jesús Suárez base en los CDR le ayudó calidad de los graduados, los 
Gayol. mucho en su preparación. exhortó a mantener una supera-

En presencia del miembro del La ocasión fue propicia, ade- ción constante, felicitó al colec-
Comité Central y primer secre- más, para hacer entrega de las tivo de profesores y reconoció 
tario del Partido en Las Tunas, donaciones realizadas por los que este curso ha demostrado 
Manuel Pérez Gallego, y de los estudiantes con destino a las entrega, conocimientos, inteli-
secretarios de los ocho munici- personas afectadas en Pinar del gencia y creatividad.
pios fueron reconocidos los edu- Río por el paso del huracán Ian . Con una edad promedio de 32 
candos más destacados de Momento muy especial resul- años, 29 mujeres y 19 hombres, 
cada organización; mientras, tó el homenaje realizado al pro- distribuidos en todas las organi-
Marcos José González Palme- fesor William Rodríguez Solís, zaciones políticas y de masas 
ro, de los Comités de Defensa por ser el responsable de la for- del territorio, fueron dotados de 
de la Revolución (CDR), resultó mación integral de varias gene- las herramientas necesarias 
el alumno más integral. raciones de cuadros, fundador para asumir la tarea que les sea 

“Esto me tomó por sorpresa de las comisiones de trabajo de asignada.

Realiza nueva graduación Escuela Provincial del Partido
Texto y foto: Luisa Elena Rivera Cubelo 

donde mejor se sienta, y he visto nacer a doctor’, y saber que no es posible. Pero El nuevo día acoge la rutina en la sala 
de Neonatología del hospital Ernesto tantos niños, participé en la formación de uno no se rinde, batalla y trata de que 

tantos alumnos, y atendí a tantas perso- cada latido sea una bomba de fuerza Guevara. En los pasillos se respiran 
nas que me considero un padre para los para aquel infante que se bate contra la miedo e incertidumbre; el ir y venir cons-
tuneros. muerte”.tante de personas “dibuja” los amanece-

“Me gusta mucho mi trabajo; funda- Mientras “rebusca” en su memoria res. De repente suena la alarma y ¡a 
mentalmente valoro la lactancia mater- pasajes de sus fructíferos 64 años de correr! ni siquiera se definen los rostros, 
na, el método piel a piel, porque sé que desempeño, también menciona con solo se perciben las batas blancas y ver-
detrás viene el apego, el afecto y nacen humildad lo que, considera, pudo ser dife-des. En medio del ajetreo una voz firme y 
los verdaderos sentimientos. Esa es mi rente o quizás mejor. Aun así, sus méri-dulce ofrece confianza a los familiares: 
lucha y no descansaré en ese empeño”. tos se resumen en las tantas vidas salva-“Yo soy el doctor Rigo, no se preocupen, 

Unas 24 horas no le bastan para salvar das. “Creo que pude hacer más en varias todo va a estar bien”. Y se va apurado a 
vidas en esa institución a la que llama su ocasiones, claro, eso si hubiera contado salvar a algún pequeño recién salido del 
casa, y el brillo particular de los ojos con todas las condiciones, incluso, con claustro materno, como si en ello le fuera 
narra aun muchas más anécdotas que un poco menos de presión. A pesar de la la propia existencia. 
las sabias palabras, pero no deja de experiencia acumulada tampoco cursé Quienes conocen a Rigoberto Rodrí-
poner en sus labios toda la satisfacción y un doctorado, y me faltan otros anhelos guez Arévalo, especialista en Neonatolo-
el compromiso que lo invaden. por cumplir”.gía, pueden dar fe de la entrega absoluta  

“Te digo algo, y quizás parezca alocado La jubilación ya tocó su puerta, pero que profesa a su labor, a la que ha dedi-
-sonríe mientras saluda a sus estudian- solo abandonará la profesión cuando cie-cado más de seis décadas. Esa sensibili-
tes-, si no traigo puesta esta bata, no me rre los ojos o mengüen sus energías. “Si dad le viene en las raíces, y sus padres, 
siento bien. Si no vengo al hospital me de algo estoy seguro es de que no dejaré confiesa, fueron los “culpables” de 
hallo perdido, he hecho adicción a mi de acudir a este servicio que me ha con-fomentarla. “Soy hijo de campesinos, mi quehacer; lo amo porque sé su valor, y 

vertido en el hombre que fui, soy y seré”, papá era dueño de una colonia y mi cuando uno hace algo que considera bue-
asegura.mamá ama de casa, mujer maravillosa. ofrece el gozo de saberse útil y devolver no, entonces como suelo decir, ‘hay que 

“En un futuro quisiera que recordaran Me dio el pecho hasta los 6 años de edad esperanzas, sonrisas... En aquella épo- morir con las botas puestas’.
que defendí causas justas y, sobre todo, y eso es algo que valoro mucho porque ca, cuando cursaba el sexto año, ocupó “Ver nacer a un niño resulta algo gran-
que quede grabado que en la unión está fortaleció nuestro vínculo y aprendí a la dirección de un policlínico y allí presen- dioso, pues es la creación más valiosa 
la fuerza, y que la superficialidad no amar mi entorno”. ció el nacimiento de muchos bebés. “Me que existe, al menos en este mundo”.
hace al neonatólogo, soy de los que enamoré de esas criaturas, pues eran las Ser médico fue siempre un gran anhelo MÁS DE 60 AÑOS DE SACRIFICIOS 
creen que esta rama es de personas sen-que hizo realidad con más de dos déca- más desvalidas y necesitaban mayor ayu- Y ENTREGA
cillas y humildes.da. A partir de ahí mi nueva meta fue con-das de vida. “Al terminar la Primaria Como todos los caminos empedrados, 

“Admito que no siempre he recibido el vertirme en un buen neonatólogo”, afir-comencé a trabajar en una farmacia, no siempre ha venido la dicha a su 
ma. reconocimiento de quienes me rodean; luego hice la Secundaria y el Preuniversi- encuentro, pero no rendirse en la lucha 

UN PADRE PARA LOS TUNEROS  tario, en horarios nocturnos. Pasé un sin embargo, para mí lo más importante es, ante todo, su más grande propósito.
La luz de un sueño llevó a este holgui- es la satisfacción de haber ayudado a curso de auxiliar de contador, otro de pro- “Lamentablemente tengo vivencias 

nero hacia el Balcón de Oriente, “solo por fesor de Secundaria Básica y a los 25 alguien y poder decir, con determina-amargas, recibir pequeños que uno quie-
un año”, sin embargo, el calor del cora-años fui a estudiar la carrera de Medicina ción: ‘Yo soy el doctor Rigo, ¿qué le preo-re salvar y no es posible hacerlo. Ver 
zón hizo su estadía un poco más durade-en Santiago de Cuba”. cupa?’. Es ahí cuando siento que soy lágrimas en padres y familiares, escu-
ra. “Soy de los que piensan que uno debe Así dio sus primeros pasos en una pro- útil, ese es mi mayor pago y el que me char a gritos el dolor y la esperanza fusio-
quedarse donde más falta haga y no fesión que no admite descansos, pero sí hace feliz”.nados en una sola frase: ‘Salve a mi hijo, 

“Yo soy el doctor Rigo, ¿qué le preocupa?”
Texto y foto: Alexis Peña Hernández
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A cargo de Graciela Guerrero Garay

Texto y fotos: Ángel Chimeno Pérez

LL
Por Miguel Díaz Nápoles

Fieles a la memoria histórica Fieles a la memoria histórica Fieles a la memoria histórica Fieles a la memoria histórica 

La exposición Manatí Sugar Company llama la atención por estos días 
en el Archivo Histórico Provincial. Al apreciarla se descubren importantes 
valores patrimoniales, pues atesora documentos rescatados de la bóveda 
del central Manatí, donados por propietarios privados, encontrados en 
museos y diversos organismos. 

El colectivo de esta institución cultural apuesta así por la salvaguarda de 
la memoria histórica.

OS apagones molestan e Un anál is is en 
irritan a todos, más si se varias jornadas alter-

tiene en cuenta que a partir de nas demuestra que 
la Revolución Energética del no hay razón para no 
año 2006, las cocinas cubanas hacer una programa-
se llenaron de equipos eléctri- ción diaria, porque, 
cos de cocción. No disponer i nc luso ,  cuando  
del vital servicio a la hora del había dos bloques, 
desayuno, el almuerzo y la hasta el 11 de octu-
comida constituye hoy uno de bre, el déficit era 
los retos más complejos que mayor que ahora, y 
enfrentan las familias cubanas. en determinados 

períodos, los menos, Ahora bien, todo tiene un 
el comportamiento matiz diferente cuando usted 
fue similar.sabe que no contará con la 

corriente a una hora determina- Para la compara-
da, porque se planifica, adelan- ción se tomó lo acon-
ta el trabajo, realiza las gestio- tecido en el horario 
nes que dependen de la electri- pico, por ser el de 
cidad y, aunque esta crisis le más demanda, en 
siga entorpeciendo proyectos, los días 7, 8, 9 y 10 
es más pasajera, pues organi- de octubre. El 7 las 
zó sus tiempos, algo vital para afectaciones supe-

ras superaron las actuales. el ser humano. riores oscilaron entre los 71 y 
¿Qué impide entonces que vol-82 megawatts (MW). El 8 el Sin embargo, la incertidum- vamos a tenerlo, aclarando máximo fue de 68, el 9 de 82, bre de no conocer en qué siempre mediante una comuni-mientras que el 10, a las 5:51 momento se suspenderá el ser- cación precisa y oportuna que de la tarde, ya había 80 MW vicio no solo altera doblemen- su cumplimiento depende de la apagados y a las 11:00 de la te, sino que rompe los esque- estabilidad del sistema?  noche se alcanzaron los 90.mas de la cotidianidad. Eso 

Los clientes, en su mayoría, está pasando en Las Tunas, Sin embargo, al revisar del 25 
son capaces de entender que pues hace varias semanas los al 27 de octubre, sin bloques, la 
en una emergencia se apague directivos de la Empresa Eléc- cota de la primera de esas jor-
prácticamente todo el territorio trica eliminaron los bloques, nadas se vivió a las 5:02 de la 
tunero, pero no comprenden debido a la inestabilidad del sis- tarde con 63 MW; el 26 ascen-
que tengan que vivir en la duda. tema. Según se ha explicado dió a 68 a las 5:31 pm, mientras 
Una planificación, aunque esté desde el Despacho Provincial que el 27 el corte supremo fue 
cada día sujeta a algunas de Cargas, tener que apagar la de 45 MW.
variaciones, permitiría ajustar mayoría de los circuitos de la Al examinar las cifras desde 

provincia en el horario pico rom- los horarios no solo a las fami-el primero hasta el 5 de 
lias, sino al entramado econó-pería constantemente cual- noviembre, se muestra que el 

quier organización que haga. mico y social del territorio, que día inicial, el más difícil de los 
tanto lo necesita. Esa decisión disgusta a los cinco analizados, a las 5:13 pm 

tuneros. De hecho, hay quien el apagón fue de 75 MW hasta En época tan difícil se preci-
piensa, y así lo ha manifestado, las 9:25; después aumentó san más que nunca las estrate-
que un circuito puede estar sin hasta 78 y bajó a 70 a las 11:21 gias, la creatividad, el pensa-
“luz” más que otro, porque de la noche. miento analítico y la empatía. 
¿cómo demostrar lo contrario Todo aquello que alivie las ten-Los números muestran que 
sin un orden establecido? Por siones, aunque requiera de un en las primeras fechas de octu-
otra parte, tal medida no posee esfuerzo extra, lo merece y se bre, cuando existía el diseño de 
un sustento totalmente sólido. agradece profundamente.   dos bloques, las áreas a oscu-

 

La incertidumbre del apagón
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Desde el municipio de Puerto Padre, con dirección particular en 
Kilómetro 49 número 325, en Parada, nos escribe Raudel Pérez 
Oro, jubilado por enfermedad de la Empresa de Servicios Comu-
nales.

Cuenta en su carta que “con el paso del huracán Ike, en el año 
2008, se derrumbó mi casita. Cuando ya había logrado preparar 
las mínimas condiciones para vivir, vino el ciclón Irma, descargó 
su furia y me afectó lo que había hecho.

“Meses después del azote de Ike tramité la necesidad de un sub-
sidio para resolver el problema de mi domicilio. Al cabo de 12 
años me lo aprobaron para construir una célula básica, y al fin 
está en fase de terminación.

“Sin embargo, le falta la instalación hidrosanitaria y no aparece, 
pues según la Dirección de la Vivienda esos medios no entran a la 
tienda. Me recomiendan que los compre por mi cuenta en los por-
tales de venta y asuma el gasto, porque el subsidio no cubre ese 
tipo de gestión.   

“¿Con qué dinero podré adquirirlos si sus precios son inalcan-
zables para mi chequera? Tengo 74 años de edad, dificultades 
para caminar por desgaste en las dos caderas y una hernia discal. 
Me traslado con ayuda de un bastón y únicamente recorro distan-
cias cortas.

“Vivo solo y agradezco a mi hija que pudo venir a cuidarme las 
cosas. Yo aspiro antes de morir ver mi casa terminada y vivir, aun-
que sea un tiempo, de manera algo decente. Necesito ayuda y 
comprensión”, dice Pérez Oro, quien testifica su confianza en que 
sus líneas promuevan análisis justos, no solo por su caso, pues 
muchos afectados coinciden en que la cobertura de los subsidios 
debe ser revisada en las actuales circunstancias de carencias, un 
disminuido valor adquisitivo de las pensiones y la situación eco-
nómica del país.  

         ACERCARNOS MÁS A NUESTROS PÚBLICOS
Cubrir las expectativas de nuestras audiencias y acercar la 

agenda mediática a sus intereses informativos, educativos y espi-
rituales desde el leal intercambio proactivo de la comunicación y 
los saberes es misión editorial de 26.

Cartas constituye un espacio encaminado al bien público y en 
el que, sin excepción, nuestros lectores tienen el derecho, conce-
dido por ley constitucional, a emitir quejas, preocupaciones e insa-
tisfacciones propias y colectivas. Es un puente saludable en la 
lucha común por mejorar las gestiones sociales, la provincia y el 
país, en el sendero de la soberanía y el socialismo.

A partir de este viernes abrimos también la sección a un diálogo 
más intimista. Es decir, pueden escribirnos para contarnos 
hechos cotidianos que quieran compartir con todos, desde un 
detalle peculiar del lugar donde residen, historias de vidas que 
aporten ejemplos y enseñanzas, vivencias altruistas... en fin, ese 
lado bonito que nos hace reflexionar juntos sobre el tipo de socie-
dad que queremos construir.

La manera de llegar al Periódico es la misma, a través de su 
dirección postal o de la electrónica: cip224@cip.enet.cu; también 
por el correo de esta reportera: grashe29@gmail.com. Los espe-
ramos por aquí, por esta misma ventana de la comunicación parti-
cipativa. Siempre con respeto, fidelidad a los hechos y las creden-
ciales de cada quien, claras y tal como están en sus documentos 
oficiales. Buen fin de semana.

¿ES JUSTA ESTA ORIENTACIÓN DE LA VIVIENDA? 
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tende moler un estimado de 762 t ductora hecha desde ese munici-La empresa azucarera Antonio 
para producir 46 mil de azúcar. En pio hasta acá, que se encuentra a Guiteras, enclavada en el poblado 
la tercera fase se volverá a hacer más del 97 por ciento de ejecución puertopadrense de Delicias, tra-
una zafra alcoholera con la liqui- y ya está en funcionamiento; ade-baja en la terminación de los pre-
dación del ingenio y las 35 mil t pla- más del sistema auxiliar de Copo parativos para la zafra 2022-2023, 
nificadas de la gramínea ”. del Chato, el mismo que abastece que debe iniciar en este mes.

a la población de Delicias.Contar con los recursos necesa-Aunque el ruido delata el movi-
rios es una tarea de primer orden “En reuniones previas, realiza-miento que acontece en su inte-
para los directivos de la fábrica. rior, todos saben que aún no das con los compañeros de 
Algunos equipamientos no llega-empieza “el combate”; simple- Recursos Hidráulicos, nos expli-
ron en el tiempo previsto para con-mente son pasos previos para lo caron que no debemos presentar  
tinuar asegurando la principal acti-que se avecina. Es un proceso problemas al respecto y mucho 
vidad económica de la provincia.largo que amerita el esfuerzo menos afectar a los habitantes del 

colectivo en aras de impulsar una “No fue posible culminar las repa- lugar”, esclarece Delgado Váz-
LAS MUCHAS VIDAS DE propio Delicias y otras zonas del rama vital para el país. raciones en la fecha pactada (oc- quez.

municipio a través de la red de tubre) -aclara el ingeniero Axel Con la molida de unas 35 mil LA CAÑAA pesar de que el país atraviesa Comercio, responsable de su dis-Peña Verde, administrador del cen-toneladas (t) de caña para la pro- La UEB Derivados se encarga por una época compleja se buscó tribución. tral- debido a serias limitaciones ducción de siete mil de meladura del procesamiento y fabricación mantener las condiciones del relacionadas con la escasez de arrancará en un primer momento, “La covid-19, el déficit de trans-de la meladura para hacer el transporte. Nueve rutas mueven a combustible, la electricidad, la “cosecha” que entregará a la uni- porte y energía provocaron el alcohol de venta a la población. los trabajadores del histórico Colo-demora de determinados suminis-dad empresarial de base (UEB) incumplimiento de los planes, Es esa una de las metas del so, de los cuales un porciento con-tros y otros que faltan por llegar. Derivados para desarrollar la con- pero aun así realizamos contribu-colectivo, consciente de que mejo-tienda alcoholera. siderable radica en tierra chapa-“Requerimos de piezas nuevas ciones a la economía. Las proyec-rará, en gran medida, la econo-rrera y el resto es de la Villa Azul. El ingeniero Ilán Delgado Váz- como rodamientos, juntas, empa- ciones para el 2022 las elabora-mía del “Guiteras”.
quez, director adjunto de la Resulta que son muy pocas las quetaduras, cadenas, elementos mos en estos tiempos difíciles, y Vladimir Sims Drigg, director de empresa, explicó a 26 que “la específicos de esta industria. Pre- provisiones que han entrado para aunque nos encontramos al 71 por la UEB, expone que los resulta-segunda etapa la proyectamos vimos para las reparaciones un la transportación obrera, el mayor ciento del cumplimiento de nues-dos de la zafra anterior no fueron para diciembre, en la que se pre- presupuesto de 33 millones de respaldo ha estado en los carros tro propósito técnico-económico, los más halagüeños, pero aun así pesos, que es el monto dado a la que estarán involucrados directa- hemos aportado más de 14 millo-tuvieron un total de 20 produccio-unidad de acuerdo con las tonela- mente en el tiro de caña. Esta nes de pesos de utilidad en lo que nes y de ellas la más significativa das de caña por producir, y con el empresa posee un total de 10 com- va de año.constituyó la de alcohol al 100 por cual se puede pagar tanto el sala- binadas de nueva tecnología, “Las perspectivas están enmar-ciento, del que se derivan alcohol rio de los obreros como la compra KTP-60. cadas en una primera etapa que fino, rectificado, flema, la fórmula de tales componentes”. 

“Trabajamos, además, en la comenzará ahora en noviembre cinco, aguardiente y el CO2, ade-Los retos prosiguen y ahora la 
toma de decisiones de la campa- con las nuevas rutinas del inge-más de la obtención de Saccha-dificultad fundamental está en el 
ña. En el caso del balance de cor- nio. Ello nos permitirá generar romyces, insumo para la elabora-montaje de tres transformadores 
te, alza y tiro utilizaríamos 70 más de 600 millones de pesos, lo ción de alimento animal, específi-en el centro de acopio La Guinea. 
camiones, cuyo servicio es brinda- que ayudará, en gran medida, a camente miel proteica y torula.La Empresa Eléctrica es respon-
do por Tranzmec; ya están listos aminorar las consecuencias de la “Todos los rones que aquí se sable de alistarlos para empezar a 
42. campaña anterior. producen tienen contrato base trabajar en ese enclave. 

“Desde el punto de vista ferro- con Tecnoazúcar y los rones Sibo- “Con los derivados tenemos Una de las fortalezas de este 
viario el cálculo de carros es de ney, Conde de Cuba, Vacilón y las que sacar adelante a la empresa año radica en las mejoras del abas-
240, se trasladaron 14 de la pro- producciones nacionales, comer- y nos sentimos en condiciones to de agua con el fin de realizar las 

cializados con las empresas de para hacerlo; con la arrancada vincia de Granma y otros 20 ven-pruebas precisas. “Aquí tributan 
drán de Santiago de Cuba; el sur Bebidas y Refrescos (Ember) de del central debemos cerrar el dos fuentes, ubicadas en ‘Jesús 

Holguín y Camagüey. También plan a más del 103 por ciento”, Menéndez’, una es la presa Juan del territorio tunero cederá 50”, 
Sáez. Tenemos garantizada la con- está el vinagre para vender en el concluyó. confirma.

Por Dayana Menzoney Justiz

implementos deportivos y bebede-Una serie de anuncios televisivos 
dirigidos a elevar la cultura de reci- ros para aves. 

vincias como Matanzas, lo que nos “El gestor se encarga de recoger “Con ese preparado confeccio-claje en la población sobresalen “A partir del primero de enero está 
ayudó como organismo para sumi-puerta a puerta las materias primas nan losas, bloques, muros de con-entre las variantes que ha encon- previsto el comienzo de las produc-nistrarle a la Empresa de Bebidas y que existan en los hogares. No sig- tención y otras estructuras prefa-trado la Empresa de Recuperación ciones, actualmente se encuentran Refrescos Las Tunas (Ember)”.nifica que desplace el quehacer de bricadas. De igual manera, el vidrio de Materias Primas (ERMP) para en la sincronización de todas las Servicios Comunales, sino que es empleado en la mezcla asfáltica acercarse a los públicos; esto unido Un sueño por concretar es la crea- tecnologías. En dicho espacio, crea-busca la vía de contrarrestar a los con mayor cantidad, todo depende al acompañamiento de las organi- ción de una mipyme mixta para la do dentro de la institución para compradores de botellas que hay de las características de lo que se zaciones estudiantiles, políticas y fabricación de artículos de plástico, Bahamonde, prepararon las condi-en las calles, y trata de recaudar elaborará”, refiere Fonstecilla de masas hacen más viable la reco- lo que hasta ahora se mantiene 

ciones para el procesamiento y la chatarras de acero inoxidable, bron- Matos.gida de desechos sólidos con como una fuerte alianza con Plásti-
fundición”, confirma el directivo.ce, cobre, aluminio y electrónica potencial para sustituir importacio- “Las medidas de seguridad para cos Bahamonde.con el fin de captar divisas para “Nos encargamos de suministrar nes y generar ahorros a la econo- el trabajo con ese recurso frágil Aunque no cuenta con grandes Cuba”. son fundamentales debido al posi-mía del país. el componente principal para que respaldos financieros, Materias Pri-Interesada en ampliar su radio de ble daño a la salud humana. Por no detengan sus rutinas, y también En rueda de prensa, el director de mas aspira a ganarse un lugar en el esa razón lo envasamos en sacos acción, la ERMP llega a la Universi- de la comercialización”.la ERMP en Las Tunas, Keldhi mercado con esta nueva forma de grandes de una tonelada y desde dad de Las Tunas, con la que Fonstecilla Matos, dijo que “resulta El abanico de oportunidades se gestión. A la par pretende abrirse impulsa el Proyecto de Gestión de la central provincia se hacen los imprescindible visibilizar lo que se abre en esta entidad con cada avan-camino con la madera plástica, por Residuos Sólidos Urbanos. Sus ajustes para que, a través de ter-puede reutilizar para que no lleguen  su larga duración (los negocios en ce de la empresa estatal socialista, objetivos fundamentales son la ceros, les llegue el encargo”.elementos recuperables a los ver- facilitando así mejoras laborales y playas la agradecen mucho), útil en caracterización y diagnóstico de En suelo tunero continúan los tederos. Trabajamos en ello desde la realización de tablones, vigas de reavivando sus funciones primige-estos restos, de las potencialida- encadenamientos y los más con-la dirección de la provincia, y ya con- diferentes dimensiones, tapas de des de la comunidad al respecto y nias. La recuperación de desechos solidados están con Plásticos tamos con más de 10 equipos que botellas de cerveza y ron, que sir-las afectaciones que provocan al es la forma de demostrar que reci-Bahamonde y Nolys Sur, a este incluyen vehículos automotores de medio ambiente, más la capacita- ven para las minindustrias; algunos clar es de sabios.último, dedicado a la producción diésel y gasolina para el acopio de ción a líderes de todas las esferas 

de vinagre, se le abastece de bote-de la sociedad.esos residuos, tanto del sector esta-
llas de ron limpias para expender tal como residencial”. La visión de futuro de la entidad el surtido; ello posibilita que crez-no se detiene y entre las disímiles Con la llegada de las nuevas tec- ca la demanda de circulación proyecciones circula la idea de nologías aparecen también los ges-
interna de los recipientes de cris-acrecentar sus planes de exporta-tores de reciclaje, personas que 
tal.ción, lo que favorecería en gran efectúan un levantamiento para 

“Incluimos entre las líneas de medida el incremento de los sala-conocer dónde se ubican los dese-
rios de sus trabajadores, y facilita- comercialización los envases de chos. Lo logran con el apoyo de los 
ría la captación de fuerza laboral cerveza, pero al ser muy busca-presidentes de los consejos popu-
joven y calificada. dos por los cuentapropistas nos lares, de conjunto con miembros de 

concentramos en los de ron y los los grupos comunitarios de los MÁS ALLÁ DEL SUMINISTRO
pomos de medicamento. Hace Comités de Defensa de la Revolu- Una meta trazada es el encade- más de tres meses somos capa-ción. namiento con diferentes mipymes, ces de inyectar un número supe-“La faena de estos actores abar- como es el caso de Destellos, que rior a los 33 mil frascos a la Indus-ca los ocho municipios. Contribu- desde Villa Clara contrata el sumi- tria Alimentaria.yen a elevar nuestras ventas netas, nistro de vidrio para la fabricación 

“En Jobabo estaban en circula-las que en el presente año se de materiales de construcción, el 
ción alrededor de mil botellas y encuentran en 26 millones 123 mil cual sirve de aditivo y representa 
para el presente mes ya son cinco  entre el 10 y el 15 por ciento de la pesos, eso indica que estamos 
mil, gracias al aporte de otras pro-mezcla.incumpliendo el plan anual.

Empresa de Recuperación de Materias Primas 
recicla proyecciones

Ilán Delgado Vázquez.

Texto y foto: Dayana Menzoney Justiz
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El “Antonio Guiteras” entre dulces y amargos 
en los preparativos de zafra
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Por Miguel Díaz Nápoles

La capacidad instalada en las 
cinco centrales de generación 
distribuida de electricidad con 
las que cuenta la provincia 
asciende a más de 77 mega-
watts (MW), lo que representa 
alrededor del 77 por ciento de la 
demanda total aquí, cuyo 
momento pico asciende a unos 
100 MW.

Un pensamiento lógico mues-
tra a las claras la importancia de 
esas pequeñas centrales idea-
das por el Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz con la Revolu-
ción Energética, allá por el 
2006, porque él sabía de la nece-
sidad de que cada territorio 
tuviera capacidad para autoa-
bastecerse en buena medida más severos y prolongados, Otras dificultades que harían 
ante algún problema del Siste- muy larga la lista demuestran el panorama que resulta impres-
ma Electroenergético Nacional cindible revertir en el menor estado de deterioro de dichos 
(SEN). tiempo posible. emplazamientos y, sobre todo, 

Sin embargo, esos enclaves la falta de acciones para conte-Para ello, las principales auto-
en el suelo tunero hoy generan ner, mediante una planificación ridades de la provincia han 
únicamente 24,2 MW, por diver- jerárquica y ordenada, el propio orientado la realización de una 
sas causas que limitan el funcio- deterioro por el paso del tiempo. estrategia encaminada a darles 
namiento de la mayoría, y la Nos referimos a un proceso lógi-vida plena a las centrales, como 
situación se agrava porque de co, pero que no se enfrentó el mejoramiento técnico de los 
los 323 grupos electrógenos de como debía más allá de la grupos que las conforman, que 
emergencia de la economía tra- carencia de recursos por el blo-es el grueso del trabajo; la cha-
bajan 255. El resto no presta ser- queo de Estados Unidos, lo cual pistería de puertas y contenedo-
vicios por averías, falta de bate- hace más tensa la situación, en res, buscar las rejillas de los 
rías, motores y generadores. un momento en el que no hay generadores y solucionar la ilu-

otra opción que devolverles la Solo la generación de los cua- minación de emergencia.
vitalidad integral a esas unida-tro parques solares fotovoltai-
des, que quizás anteriormente 
no se veían tan necesarias por-
que el SEN no fallaba.

El miembro del Comité Central 
y primer secretario del Partido 
en la provincia, Manuel Pérez 
Gallego, en el Consejo Energé-
tico reflexionaba que la atención 
a los sitios de generación de 
electricidad es una tarea inapla-
zable e imprescindible para 
todos los organismos y entida-
des responsabilizados. Con rela-
ción al consumo señalaba que 
todavía existe derroche de ener-
gía, y en medio de las afectacio-
nes se puede ahorrar más, no 
solo por parte de la población, 
sino de las entidades estatales 
que deben adoptar las medidas 
y evaluar el gasto de cada día. 
Asimismo, dijo, hay que discutir cos ubicados en los municipios También hay que optimizar la 
con los campesinos y otras per-infraestructura de manteni-de Puerto Padre y Manatí, con 

miento, consistente en la repa-44 mil paneles, sacan la cara sonas que por su labor son altos 
consumidores.por el Balcón de Oriente en este ración de una bomba de com-

asunto, porque son los que bustible, resolver e instalar tres  Aseguró que la estabilidad del 
mejor funcionan, aunque gene- para extraer aceite, tres para servicio eléctrico es vital para el 
ren ocho de los 11 MW de capa- líquido y dos para flucheo. En la país y la satisfacción del pueblo. 
cidad instalada, porque uno de infraestructura civil colocar dos Por eso, hay que trabajar con el 
ellos, el Manatí 2, está averiado. para un pozo de agua y una cis- objetivo de lograr la articulación 

terna, efectuar la preparación en todo lo que tiene que ver con Por tanto, Las Tunas depende 
la solución de los problemas casi totalmente del SEN, lo que de piso de la celda de media ten-
energéticos.hace que los apagones sean sión y tuberías.

Unidades de generación distribuida de electricidad 
necesitan de urgente resurgimiento 

El conocido refrán “Guerra Con respecto a los servicios 
avisada no mata soldado” no contratados a privados, subra-
siempre es del todo aplicable a yaron cuestiones técnicas regu-
la cotidianidad, mucho menos ladas por normativas ministeria-
cuando hay problemas en el les, entre ellas, la elaboración 
sector empresarial y se revisa de expedientes de obras, la 
lo suficiente como para que sal- carencia de datos que reflejen si 
gan a la luz las deficiencias del son personas autorizadas a ejer-
sistema de control interno, por cer la actividad, incongruencias 
ejemplo, en la Empresa de en las facturas de las partes, 
Comercio y Gastronomía de atraso en los pagos, elevados 
Jobabo, que laceran el buen montos no respaldados en el 
funcionamiento de la entidad. plan, y algo que atenta contra la 

gestión económico-financiera: Dichas conclusiones emana-
no pudieron comprobar si se ron de lo detectado por audito-
excedieron en los límites de las res locales en la inspección que 
cuantías de pago a trabajado-cerró el pasado 4 de noviembre 
res por cuenta propia por no como parte de la XIV Compro-
existir dicho plan.bación Nacional al Control 

Interno, de la que fueron objeto A eso se suma la ausencia del 
19 empresas y unidades Comité de Contratación, el que 
empresariales de base (UEB) garantiza la objetividad, planifi-
de la provincia.  cación y organización de estas 

dinámicas y reduce las brechas En el caso particular de la de 
en temas de legalidad. A la vez, Comercio y Gastronomía en 
el uso del combustible con res-este sureño municipio, el infor-
paldo en operaciones fue obje-me presentado dictamina viola-
to de señalamientos, así como ciones de procedimientos eco-
la falta de registros primarios y nómicos contables en el perío-
evidencias al control de este do del primero de enero al 30 de 
recurso.junio del 2022.

Si bien por un lado expresan Se señalaron aspectos que 
que la situación financiera es transitan por la transparencia 
desfavorable al incumplirse los contractual en operaciones 
principales indicadores y pla-financieras con actores econó-
nes de la etapa, reconocen que micos privados, posibles pagos 
no solo se trata de organiza-indebidos, ausencia de docu-
ción, control y autogestión, sino mentación y dilemas con el res-
de una reducción drástica en paldo de operaciones en el uso 
los suministros que más apor-del combustible, además de 
tan a las ventas y los servicios.limitaciones para el logro de los 

Tales elementos fueron deci-objetivos propuestos.
sorios para que los contralores Destacan en el texto que la 
insistieran en que el plan de pre-instancia evaluada tiene imple-
vención de riesgo no se utiliza mentado el sistema automati-
como herramienta de trabajo, y zado para la contabilidad, sin 
no existe por parte de los res-embargo, no pudieron acceder 
ponsables de los diferentes pro-a determinados datos que se 
cesos auditados la adecuada plasman en el Versat Sarasola. 
preparación y presentación de Detectaron que en el período 
los estados financieros. Eva-que comprendía la auditoría no 
luaron de mal tanto el control contaba con las certificaciones 
interno contable-administrativo actualizadas de los ministerios 
como el control sobre el com-de Comunicaciones y de Finan-
bustible.zas y Precios.

Las recomendaciones resu-En este sentido, las falencias 
men grosso modo cuán compli-incluyen la falta de contratos 
cado andan Comercio y Gas-con suministradores y presta-
tronomía en Jobabo, e incluyen dores de servicios y omisión de 
desde la depuración de saldos datos técnicos en algunos de 
de las cuentas analizadas, los existentes, hecho que, 
hasta la necesidad de que se como muestra la relatoría, afec-
efectúen otras acciones, más la ta la calidad de las relaciones 
propuesta inmediata de deter-entre entidades y pone en ries-
minación de responsabilidades go a la empresa ante situacio-

nes de legalidad con sus socios y las correspondientes medi-
das administrativas.comerciales.

Deficiencias y más deficiencias… 

así concluye auditoría al Control Interno 

en Comercio y Gastronomía de Jobabo
Texto y foto: Yaidel M. Rodríguez Castro
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A cargo de Juan Morales Agüero

FRASES PARA LA ETERNIDAD
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          INTERNETicias

En 1922, en la tumba del faraón 
Tutankamón, se encontraron en 
perfecto estado varias vasijas con 
miel, a pesar de los 33 siglos 
transcurridos... Las primeras 
fotografías, llamadas heliogra-
fías, las hizo en 1827 el francés 
Joseph Nicéphore Niépce... El 
uranio empobrecido se mantiene 
activo por cuatro mil 700 millones 
de años... En un milímetro cúbi-
co de sangre hay cinco millo-
nes de glóbulos rojos... El 18 de 
febrero de 1979 cayó nieve sobre 
el desierto del Sahara… En 1983 
la compañía Apple presentó un 
periférico para su ordenador 
que recibió el nombre de ratón, 
es decir, el mouse actual… Los 
eucaliptos son los árboles más 
altos del planeta y pueden alcan-
zar hasta 130 metros de altura... 
Algunas bacterias toleran tem-
peraturas de 150 grados centí-
grados... El Parlamento europeo 
dispone de 700 traductores para 
viabilizar su trabajo... 

MIRE QUÉ CURIOSO… MIRE QUÉ CURIOSO… 

Integridad es hacer lo correcto, aunque nadie nos esté mirando.

Jim Stovall (escritor y orador norteamericano)Jim Stovall (escritor y orador norteamericano)

El primer objeto fabricado por el hombre en superar la 
velocidad del sonido fue la bala, a mediados del siglo XIX. 
Claro, ya esa velocidad existía en la naturaleza. Con 
presión atmosférica normal y temperatura de 20 grados 
Celsius, el sonido se desplaza a unos mil 200 kilómetros 
por hora. Las ondas se mueven en el vacío con la misma 
rapidez, llamada velocidad de la luz. En el vacío, esta es de 
299 mil 792,458 kilómetros por segundo, aunque, por 

aproximación, se suele decir que es de 300 mil kilómetros por segundo. Si 
pudiéramos viajar a esa velocidad, podríamos darle la vuelta al planeta siete 
veces y media en un segundo.

ASÍ CORREN EL SONIDO Y LA LUZASÍ CORREN EL SONIDO Y LA LUZ Agnes Gonxha Bojaxhiu (1910-1997), 
conocida mundialmente como Madre 
Teresa de Calcuta, fue una monja 
católica de origen albanés, fundadora 
de la congregación de las Misioneras 
de la Caridad. Durante más de 45 años 
atendió  a  pobres,  enfermos,  
huérfanos y moribundos en la India y 
luego en otros países del mundo. Se 
hizo célebre tras ganar el Premio 

Nobel de la Paz en el año 1979 y más tarde fue 
beatificada por el papa Francisco. Algunas de sus 
frases han trascendido hasta nuestros días, como 
esta: “El que no vive para servir, no sirve para vivir”. 

¿QUIÉN FUE MADRE TERESA DE CALCUTA?¿QUIÉN FUE MADRE TERESA DE CALCUTA?

Roma, Italia.- Dos buitres que formaban una pareja 
homosexual en un zoológico de esta ciudad se separaron 
y buscaron compañeras hembras, afirma el diario Yediot 
Ahronot. Los pájaros, llamados Dashik y Yehuda, 
rompieron su relación después de armar juntos un nido y 
hasta criar polluelos adoptados. Sin embargo, con la 
llegada de la hembra Beatrice, todo cambió. Yehuda, que 
había ignorado hasta entonces a las hembras, perdió el 
interés por Dashik y se acercó a su nueva compañera. El buitre abandonado 
sufrió tanto que debió ser trasladado a otro zoológico. Allí encontró un sitio, se 
adaptó y formó un nido con otra hembra.

Ángel Ramis es uno de 
los humoristas más 
conocidos de Cuba. 
Nació en el reparto  
t u n e r o  d e  S a n t o  
Domingo, y lo de hacer 
reír le viene de unos 
parientes aficionados a 
cantar décimas cómicas en las fiestas familiares. La 
ocasión para trascender le llegó en 1998, en el Festival 
Aquelarre. Participó en el evento con un monólogo 
titulado El feo, que tuvo una excelente acogida. 
Tiempo después lo llamaron para que formara parte 
del elenco del programa Jura decir la verdad. Y en su 
contexto nació el policía Cabo Pantera, personaje que 
le ha dado popularidad. En la foto, tomada del perfil de 
Facebook de Osvaldo Morfa, aparece Ramis en su 
época de aficionado, en una actividad en el Centro de 
Superación para la Cultura. 

serie de tres- se centró en el espi- nos permitió disfrutar muchísi-Varios años suman los realiza-
dores Waldina Almaguer Medina ritismo. Fuimos hasta un centro mo el proceso creativo y apren-

espiritual con un excelente der, que es siempre muy impor-y Gianny López Brito recorrien-
maestro, y presenciamos su tante”. Constituyó la oportuni-do el camino de las prácticas reli-
momento de fe. Para nosotros dad de acercarse, una vez más, giosas en Cuba, una manera de 
resultó extraordinario. a las interioridades de los cam-acercarse, mediante el audiovi-

pos de Las Tunas, esta vez al sual, a cierta parte determinante “Pudimos ver la nobleza de los 
espiritismo de cordón y a su prác-de nuestra cultura. Modos, humanos, el encuentro con la 
tica en una zona rural del munici-creencias, ética y moral se resu- naturaleza, con la vida, con 
pio de Jobabo.men en el protagonismo de quie- Dios. Aunque ellos no dicen Dios 

“El protagonista es Gilberto nes cuentan su historia en pri- porque consideran que lo supre-
Santiesteban, alguien que tiene mera persona.  mo es el espíritu, para todos fue 
mucha sabiduría, de esa que una lección de vida, pues este Espírita sesión es la más 
dan los años y la experiencia de hombre transparente, humilde, reciente entrega. Producida en 

bello, nos enseñó los patrones vida. Mostramos a quienes el 2019, cuenta en el equipo de 
verdaderos del cubano, del defienden una fe, una esperan-realización con Raúl Verdecie 
campo nacional, ese que a za para sanar a sus semejan-en la fotografía y Miguel Alma- Así logran involucrar al observa- curso audiovisual de los realiza-veces olvidamos por la cotidiani- tes”. guer en la edición, dos impres- dores de TunasVisión. “Aunque dor a partir de la propia mirada 
dad, por la rutina de los días. Allí cindibles al decir de la experi- Esta propuesta ronda los 10 no es la primera vez que Waldi-curiosa del niño que se sostiene 
disfrutamos de ese ser auténtico mentada directora. minutos de duración y respeta la en la cruz, quizás anticipando la na y yo ganamos un Caracol, 
en todo sentido”, narra Alma- peculiaridad del hecho, desde la continuidad de una historia que este en particular nos ha hecho “Llevo mucho tiempo creando 
guer Medina. entrada al recinto, hasta los ges- existe y prosigue más allá de la felices, y nos ha dado fuerzas una serie documental acerca de 

tos, cantos y oraciones que se López Brito, a quien Waldina le sesión. las expresiones de fe. Hice un para seguir, porque existen aún 
acompañan de la fidelidad a reconoce su gran destreza para hermoso material sobre la Cruz historias que esperan ser conta-Con esa obra obtuvieron, hace 
algo que se hereda y respeta, armar la entrevista y guiar el de Mayo, otro relacionado al das y ya tenemos ideas para los muy poco, el Gran Premio Cara-
para confiar en el poder de sana-cuestionario, explica que Espíri-vodú con Petit Dancé y este ter- próximos años”, concluye col 2022 en la categoría de No 
ción física y espiritual de otros. ta sesión fue un material “que cero -porque siempre hago la Gianny.Ficción. El lauro reconoció el dis-

Una sesión espiritual 
Por Yanetsy Palomares Pérez
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como fruto de las alianzas entre el Cen- Poder Popular y activistas de proyectos Transformar las comunidades desde 
tro de Intercambio y Referencia- comunitarios para un quehacer con per-dentro tiene, sin dudas, un importante 
Iniciativa Comunitaria (Cieric), la Unión tinencia en las áreas en las que desarro-componente cultural. Y es evidente que 
de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) llan su labor resulta vital.no siempre los involucrados directa-
y la Fundación Nicolás Guillén (FNG).mente en estos procesos de cambio Aquí concurren por estos días acadé-

poseen un conocimiento a fondo de los La idea central del encuentro ha esta- micos de distintas partes del país muy 
dilemas que rondan los espacios y los do en el diálogo y busca compartir sabe- versados en estos temas y han debatido 
múltiples factores que condicionan res y herramientas en los sitios de con brío sobre aristas como el Programa 
determinadas conductas y actitudes. acción; al priorizar el intercambio con los de Adelanto a la Mujer, la actualización 

decisores a nivel local, porque es allí, en del nacional contra el racismo y la discri-Por eso, se ha recibido con redoblado 
esa vorágine de esencias donde verda- minación en la provincia.apoyo en Las Tunas la realización, 
deramente se forma al hombre y la desde el miércoles y hasta hoy, del Foro que se han detallado situaciones con-El Cieric ha socializado su amplia expe-
mujer del mañana y, a partir de ellos, el de Pensamiento: Racialidad y Género; cretas de cuánto la racialidad y sus mar-riencia en asuntos de cultura popular, 
futuro de la sociedad. Por eso, la capaci-una cita que alimenta pretensiones de cas perduran en la cultura social y el trabajo sociocultural comunitario, siner-
tación de directivos, delegados del volverse anual en esta región del país entramado de relaciones que genera.gia, participación ciudadana, al tiempo 

Foro de Pensamiento: Racialidad y Género propone la reflexión 
Por Yanetsy Palomares y Esther De la Cruz 

PREMIO CARACOL
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gran duelo con el diestro Anier La era de Internet maneja los La Serie Provincial de Béisbol 
Pérez. A segunda hora, la piza-hilos de las generaciones pre- está marcada por la ausencia de 
rra de 7x5 volvió a favorecer a sentes y negarse a ello resulta los peloteros tuneros que partici-
los dos veces monarcas provin-un error fatal. Por tanto, la pre- pan en la Liga Élite. Equipos 
ciales, con triunfo a la cuenta de sencia de cada novena en las como Jobabo, uno de los gran-
Yoandri Musuró y revés del rele-redes sociales constituye tarea des protagonistas de los últimos 
vista Juan Antonio Rojas.de primer orden. Las facilidades años, no cuentan con figuras tan 

de las plataformas en la red importantes como Carlos Juan El resto de los enfrentamientos 
abren el diapasón al intercambio Viera (juega con Sultanes de concluyó con división de hono-
con los peloteros, desde un Monterrey en el béisbol mexica-res. En el parque Batalla de Palo 
ángulo más personal, al mismo no), además de los hermanos Seco, Jobabo se impuso 9x2 a 
tiempo la inmediatez y veracidad Yosvani y Yordanis Alarcón, los “Colombia” con buena faena de 
de las noticias anclarían en la infielders Manuel Ávila y Denis Yoan Antúnez, pero cedió en el 
cúspide. La sociedad actual gira Peña, y el jardinero Dailier Peña, partido de cierre 2x1.
en torno a estos fenómenos, ais- todos incluidos en la nómina de En el parque Gilberto Ferrales, 
larse no figura como una opción. Agricultores.de “Amancio”, los locales pega-

Cada proyecto debe pensarse El mecanismo de prensa tam- Igualmente, Manatí no puede ron primero con marcador de 4x3, 
para y desde el público, en una alinear a Rafael Viñales, Las bién influye sobremanera en pero la escuadra de Majibacoa N EL más difícil de los partos fusión capaz de garantizar Tunas se queda sin Alejandro potenciar lo atractivo. Un abrazo tomó desquite con score de nació la Liga Élite del Béisbol muchos aciertos y pocos desen- Meneses, Yasel Labrada y 10x2.firme de medios nacionales y pro-Cubano. Incongruencias comu- gaños. Andrés de la Cruz; Puerto Padre vinciales apoyaría la visualidad Finalmente, en el “Curro Barre-nicativas, decisiones erróneas y  Llevar al pueblo uniformes, pierde a Alberto Pablo Civil, “Je-ra”, de Chaparra, se vivieron dos de todos, en un alcance mayor, fallos logísticos sentenciaron al 
gorras, bufandas, pulóveres, sús Menéndez”, al zurdo Ángel sin quedar a expensas de las grandes duelos de picheo. Prime-naciente torneo al rechazo 
banderas, suvenires e infinidad Sánchez y “Colombia”, al jardi-ro, el conjunto de “Jesús Menén-transmisiones televisivas, a colectivo. Desde los burós, en el 
de propuestas, devolvería el nero Yuniesky Larduet.dez” derrotó 3x2 a Las Tunas, cada tanto.afán de brindar un futuro próspe-
debate a las calles, donde brota *Con información de Dubler antes de que los visitantes res-Aspirar a lo máximo, con los ro, sus “padres” determinaron un 
la identidad nacional. Además R. Vázquez Colomé.pondieran con éxito de 2x1.recursos disponibles, requiere camino inexacto, aunque el 
de la inyección económica, nada del interés de todos los implica-quehacer diario en la grama 
desdeñable en estos tiempos, dos, por ahí, puertas para aden-transforma la imagen ante la 
por la parte humana podrían des- tro, circula la recuperación de vista de los aficionados.
pertarse las pasiones. En tanto, Cuba en la pantalla internacio-Estadísticas y acciones de 
los estadios carecen de espa- nal. Las circunstancias del juego ubican al certamen un pel-
cios destinados para tales fun- deporte de las bolas y los stri-daño por encima con respecto a 

kes en la Isla invitan a llenar de ciones, como si nunca se hubie-la Serie Nacional. Pero, ¿eso es 
tonos vivos una realidad de colo-se reflexionado en ello, pese a todo? Pensar en el duelo de equi-
res aún demasiado tenues.pos como el único eslabón de ser un reclamo de antaño.

MANATÍ, ÚNICO INVICTO una cadena llamada “espec- Apostar por las mascotas, con 
EN SERIE PROVINCIAL* táculo” sería pecar de ingenuos, el punto de partida en el imagina-

El equipo de Manatí derrotó en cuando menos. rio popular, para el cual no exis-
par de ocasiones a Puerto Padre El primer paso transita por ten límites en materia de inventi-
y consiguió la única barrida en la ganarse el reconocimiento y sen- va, significaría trasladar el calor 
jornada de inicio de la Serie Pro-tido de pertenencia de quienes a la frialdad del cemento en las 
vincial de Béisbol en Las Tunas.hoy no llenan los graderíos. Lle- estructuras constructivas. Dina-

innings De visita en el estadio Herma-gar al cómo resulta fácil, disími- mizar los entre , interac-
nos Ameijeiras, los manatienses les ideas proliferan al alcance de tuar con los espectadores y atle-
contaron con excelente labor del las manos, basta con acercarse tas, incluso, propiciar competen-
zurdo José Adiel Moreno para a los seguidores de la pelota cias sugerentes, figuran entre 
llevarse 1x0 el primer encuentro para escucharlos y que formen las misiones de esos hombres 
del doble programa, luego de un parte de los nuevos rumbos. detrás del disfraz.

Vida al espectáculoVida al espectáculo

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

E

Perciben temblores de tierra 
en el norte de Las Tunas

El despertar del 8 de noviembre 
recibió a los puertopadrenses con 
un suceso inusual, luego de perci-
bir los temblores a causa del 
terremoto de magnitud 4,6 en la 
escala de Richter, alrededor de 
las 6:33 am, en aguas del Atlánti-
co, a tan solo 60 kilómetros de la 
ciudad.

La movilidad tectónica, localiza- de la jornada que refrescó la 
da en las coordenadas 21,88 gra- memoria colectiva de hace par de 
dos de latitud norte y los -76,38 años, cuando varios puntos de la 
grados de longitud oeste, tuvo urbe vivieron una situación seme-
una profundidad de un kilómetro, jante.
de acuerdo con la red de estacio- Para Dani Licea, vecino de la 
nes del Servicio Sismológico demarcación Rafael Izquierdo, 
Nacional de Cuba. más conocida por La Micro, cons-

Internautas de territorios norte- tituyeron instantes impactantes al 
ños como Jesús Menéndez y sentir los sonidos del armario, 
Manatí aseguraron, por medio de más el desplazamiento involunta-
las redes sociales, sentir el movi- rio encima del colchón. Licea, en 
miento del suelo con cierta fuerza. declaraciones a Orlando Leyva 
De igual manera, en localidades Almaguer, periodista del Canal 
de Holguín y Santiago de Cuba Azul, reconoció que el sobresalto 
notaron los efectos del evento. determinó el fin del sueño en el 

El fenómeno subterráneo levan- hogar, al llevarles la delantera a 
tó de la cama a algunos, mientras las alarmas habituales.
otros fueron sorprendidos en el Además del nuestro, otros paí-
quehacer matinal, pero, sin ses del área también fueron afec-
dudas, resultó la “comidilla” social tados, Bahamas, Jamaica y Haití.

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez
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La sala de Cuidados Interme-
dios del hospital pediátrico pro-
vincial Mártires de Las Tunas 
retomará muy pronto sus servi-
cios. Un proyecto de rehabilita-
ción total fue posible gracias a la 
colaboración de la XI brigada de 
trabajo voluntario Victoria de 
Girón, de la Asociación de Amis-
tad Finlandia-Cuba.

“Estamos dando a la asisten-
cia médica la calidad que preci-
sa en esa sala polivalente de cui-

16 camas. Por una semana, bri- apuntó Anne Ignatius, integran-dados progresivos. Nos dona-
gadistas de Finlandia y trabaja- te de la brigada.ron dos equipos de clima, uno 
dores de la institución sanitaria “Llevamos fotos, videos para de refrigeración, todo el mobilia-
estrecharon brazos y esfuerzos que nuestros amigos vean la reali-rio sanitario, elementos eléctri-
en pos del remozamiento del dad del país y cuánto amor hay en cos para el cambio de las redes 
lugar. esta obra conjunta”, acotó el pri-

y la pintura del local. Además, Durante la última jornada, los mer vicepresidente de la Asocia-
un calentador de agua que, sin visitantes entregaron juguetes a ción de Amistad Finlandia-Cuba, 
dudas, beneficiará la estancia los pacientes, como resultado Tomi Kuhanen.
de los infantes ingresados”, dis- de una colecta de varias perso- Los finlandeses recibieron la 
tinguió la doctora María Cristina nas de esa nación amantes del calidez del colectivo de trabajo. 
Cisneros, al frente del centro pueblo de Cuba. De este sitio llevan el recuerdo 
hospitalario. “Es sorprendente ver cómo de días útiles de labor y el Libro 

hemos logrado entre todos cam- de Memorias de esta instala-Las acciones de reparación 
biar las condiciones de esa área ción, en el que constan tantas han permitido ampliar allí las 
para la atención de los niños”, jornadas de solidaridad.capacidades de ingreso hasta 

Se afianzan lazos solidarios entre Finlandia y Cuba
Texto y foto: Natasha Díaz Bardón



octubre entregamos mensual-“No puedo creer que vayan a 
mente 331 mil 522 litros, con un suspender la leche de las dietas 
real de 356 mil 991, para el 142 médicas otra vez. Mi abuelo 
por ciento de cumplimiento. Eso tiene una enfermedad renal 
representa más de 25 mil por severa, años atrás sufrió infarto 
encima de lo pactado hasta la cardíaco y por estos tiempos su 
fecha. Tributamos a los acarrea-hipertensión arterial está cada 
dores, tenemos un tractor que vez más descompensada. Espe-
traslada el producto al Lácteo; ra la leche como un niño peque-
independientemente algunos de ño y me pregunta dónde está la 
ellos la llevan a termos de otra que a él le toca.
unidad empresarial de base. “No es cuestión de gusto, toma 

“Con respecto al pago en mone-varios medicamentos y necesita 
da nacional no presentamos difi-un traguito aunque sea para que 
cultades, aunque han existido no le quede el estómago ardien-
retrasos, pero en el caso de la do. Si se la recetaron es porque 
moneda libremente convertible la requiere, no por placer. Él 
por concepto de sobrecumpli-tiene casi 90 años de edad, es 
miento no la recibimos desde injusto que no pueda consumir-
julio del 2021-enfatiza Kindelán. la, y, por cierto, cuando la recibía 

era muy, muy poca”, comenta Es por ello que el subdelegado 
Mirelis Suárez, vecina del repar- considera la falta de atención a 
to Las 40. los labriegos dentro de las cau- del de soya. O sea, la cifra se nidades no tienen respaldo ener- “Si no hay leche en polvo, y por 

sas que conspiran contra la impo-“Soy diabética, hipertensa y eleva cada jornada por encima gético y cuando están un tiempo ahora no habrá, tenemos que 
sibilidad de la industria para abar-por ahí para allá es larga mi lista de los 21 mil litros de leche y sin electricidad aumenta la aci- buscar la que se produce en el 
car todo su compromiso social. A de enfermedades. Además, mi ante la entrega insuficiente, el dez y no podemos contar con territorio”, dijo el dirigente políti-
su juicio, toca acercarse a ellos y esposo y yo somos jubilados. déficit se suple con leche en pol- ese porciento para la distribu- co ante una situación muy desfa-
tener un trato diferenciado, esti-Por más que quisiéramos no nos vo, materia prima encarecida ción diaria. vorable en la que una parte de 
mularlos, reconocerlos, preocu-alcanza el dinero para pagar un que ha elevado su precio en el “Lo que llega de ‘Amancio’, ‘Co- ese apreciado líquido se está 
parse por sus problemas, por-litro de leche a 50.00 pesos y mercado internacional; junto a lombia’ y, en menor medida, de quedando en las comunidades y que son quienes le garantizan la tenemos la necesidad de tomar- pequeños niveles que llegan de Manatí cursa con la misma suer- no llega a la industria.materia prima para sus ofertas. la, al menos un buchito al día. Jobabo y Majibacoa. te en medio de la inestabilidad A los pobladores con dietas Creo que este problema merece “Sin los productores la indus- Arael Martínez Teruel, director de la corriente. Por tal concepto, médicas, un alto número de con-una solución más allá de que no tria no existe, pactaron retribuir- de la empresa, informa que, de los 65 mil litros que se aco- sumidores en el territorio, se les alcanza para las dietas médi- les en esa moneda y hoy les lamentablemente, en la actuali- pian diariamente en la provincia, deberían expender 10 litros cas”, sentencia Luisa Eugenia, deben más de 400 mil pesos a dad enfrentan una afectación generalmente tenemos afecta-

desde su inconformidad, en la cada mes, cifra pequeña en com-unos 600 campesinos. Ellos se diaria de alrededor de 13 mil dos de 15 a 18 mil por altos nive-
paración con otras demandas, zona de La Victoria. esfuerzan, sobrecumplen y no litros, pues no tienen la disponi- les de acidez.
pero que no está llegando a sus reciben lo justo. Esto ha provo-Alcides Mayo, en las cercanías bilidad para respaldar esas die- “Otra cuestión que debemos destinos y provoca alto grado de 26 cado que muchos se desmoti-del Aeropuerto, confiesa a  tas en la localidad cabecera y tener en cuenta es que estamos insatisfacción popular, más en la que guarda la misma insatisfac- Puerto Padre. entrando en época de sequía, ya 

ción, pues solo recibió leche los actual época  de inflación, cuan-“Nuestra prioridad es y seguirá se terminó la primavera y en lo 
do el costo de la vida se ha enca-días 3 y 29 del mes de octubre y siendo cumplir con la canasta adelante el acopio disminuye. 

en noviembre, por más que ha recido notablemente.básica y asegurar los productos Antes no existían estos proble-
ido a preguntar, no ha obtenido Ante la falta de leche en polvo a los segmentos de la población mas porque los déficits se 
nada. “En la bodega nunca tie- por los altos precios en la arena que lo requieran. Pero las condi- suplían con leche en polvo, pero 
nen la información que busca- ciones objetivas que tenemos el país no puede realizar hoy las internacional y el bloqueo de mos, dicen que lo de ellos es ven- hoy no nos dejan satisfacer mismas importaciones. Estados Unidos contra Cuba, der y ya. Es inconcebible que no todos nuestros compromisos “De cualquier manera, mante- hay que hallar soluciones pro-se protejan las dietas médicas sociales -subraya. nemos comunicación constante pias para disponer de este recur-cuando todos conocemos la can-

“De la leche que estamos reci- con Comercio y en el momento so. En el Balcón de Oriente urge tidad de leche que se vende en 
biendo hay que descontar cada en que la disponibilidad lo permi- fomentar los vínculos con las la calle a 50.00 pesos el litro, ¿y 
fecha alrededor de tres mil litros bases productivas, velar por los esa de dónde sale?”. ta avisamos a las bodegas y 
que vienen de la zona de Herma- hacemos llegar la cuantía al compromisos pactados y aten-  RESPALDO GANADERO nos Mayo y que hemos notifica- alcance para las dietas médi- der a los ganaderos desde el La entrega de leche a la indus- do que contienen la bacteria Bru-

cas”. conocimiento de sus demandas.tria por parte de los productores cella, por ende, no pueden desti-
SOBRE LA MESA Entre el déficit de electricidad, tuneros ha atravesado por no narse al consumo popular.

pocos dilemas en estos dos últi- ¿SOLUCIONES? el escaso transporte y otros Sobre este particular, el subde-
mos años. Al conversar con Gre- inconvenientes, la industria tune-En una reciente reunión de los legado de Ganadería sostiene 
gorio Torres Cobas, subdelega- ra implementa estrategias para que “con esa situación llevamos servicios básicos a la población 
do de Ganadería en el territorio, años, pues no se ha sido todo lo honrar sus encargos, pero no con los directores de las entida-
reconoce que el Sistema de la disciplinado que se debe para debe estar sola en el empeño de des estatales de la provincia, Agricultura tiene deficiencias, erradicar la enfermedad. Ade- mantener un servicio tan vital Manuel Pérez Gallego, miembro “porque las juntas directivas de más, lleva un tratamiento dema- como el respaldo a las dietas del Comité Central y primer las cooperativas no fiscalizan el siado costoso, empezando por médicas. En contraposición a secretario del Partido en Las aporte de sus miembros, quié- ven y erróneamente vendan la los reactivos para diagnosticar estas marcadas carencias, el Tunas, puntualizó que “no hay nes cumplen y quiénes no. Tam- leche por su cuenta, lo que tam- certeramente a todos los anima- mismo producto en el mercado justificación para que no se poco lo hacen los consejos de poco tiene justificación”, remar- les, que incluye no solo a las 

informal abunda a tarifas cada ca Torres Cobas. garantice la leche de dieta. Se dirección de las tres empresas reses, sino a los carneros, chi-
vez más inaccesibles para los está jugando con la salud de las agropecuarias estatales nues-      FÁBRICA ADENTRO vos y cerdos.

tras, que no desempeñan el que no solo gustan, sino que personas, diabéticas o con otras “Esa leche se acopia, pero es Faustino Riquenes, director 
papel que les corresponde, por- necesitan consumir un vaso de enfermedades, y hay que poner-solo para la industria, que puede comercial de la Empresa de Pro-
que todos los días deben cono- leche.se en su lugar.26 procesarla y utilizarla en otros ductos Lácteos, asegura a  
cer esos datos y analizar las cau- fines, nunca comercializarla en que en un día normal la entidad 
sas de los incumplimientos”. su estado fresco para la canasta acopia alrededor de 13 mil litros 

Aunque al cierre de octubre de básica. Ese es un escollo en el de leche fluida y distribuye, 
los 21 millones de litros en plan que se trabaja para su erradica-actualmente, 18 mil 561, entre la 
habían suministrado 17,9, “los ción a partir del aislamiento, que canasta básica, los compromi-
73 mil que hoy tributan diaria- por el momento es la única vía sos con organismos priorizados 
mente los ganaderos deberían que tenemos. El área está bien como Salud y Educación y dietas 
satisfacer las necesidades de la identificada y protegida, al extre-médicas de varias modalidades 
población, con énfasis en los mo que ningún animal puede para embarazadas y niños con 
niños menores de 7 años, las die- entrar ni salir del lugar, para evi-enfermedades crónicas de los 
tas médicas, la canasta básica y tar el contagio”, señala.municipios de Las Tunas, Puerto 

Padre, más un apoyo que se brin-el sector del Comercio -dice No obstante, Martínez Teruel 
da a Majibacoa y “Jesús Menén-Torres Cobas. Solo la Industria detalla que “sin dudas los mayo-

Láctea recibe cada jornada 65 dez”. res perjuicios son causados por 
mil litros”. la falta del fluido eléctrico. Para Explica que a esta cantidad es 

Emilio Luis Kindelán, presiden- que se entienda, nosotros conta-preciso agregarles alrededor de 
te de la cooperativa Eduardo mos aquí con un grupo electró-dos mil litros que se utilizan para 
Pérez Sánchez (municipio cabe- geno, pero los 128 termos que la producción de yogur natural y 
cera), asegura que “de enero a reservan el surtido en las comu-otros mil para elaborar el cultivo 

Leche de dietas médicas: imposibilidades 
y disgusto popular

Por Yuset Puig y Miguel Díaz
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Gregorio Torres Cobas.
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